

VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

AGOSTO-SEPTIEMBRE 1964

AMPLIA BASE

El jugueto del "Gobierno de Amplia Base" se ha prolongado otros dos meses. Según afirmó Uslar al partir hacia Italia, debía estar terminado para octubre. Pero sigue en plena vigencia al retornar los escolares a sus clases y los senadores y diputados al Congreso. Hay para octubre, y Dios sabe si hasta Navidad. Se ha convertido en comidilla popular. Se le endilgan las más variadas y maliciosas aplicaciones. La última racha de gripe se llama Amplia Base.

Eso de la Amplia Base ha sido la obra maestra de A. D. Lo anunciamos hace dos meses. El sí y el no de las niñas. La más refinada obra de la coquetería. Todavía no sabemos cuándo será y cómo será. En los últimos días de septiembre hemos llegado a creer que sí será. Pero se abre AD después de haber jugado despiadadamente con URD y FND; después de haber patentizado hasta qué punto era desmedido el apetito burocrático de sus colaboradores. Todavía faltan episodios —heroicos— de la Batalla del Cambural.

Tal es la interpretación popular de las interminables reuniones, consultas, banquetes y declaraciones sobre el proyecto. Las caricaturas más ingeniosas se han multiplicado. Pero los políticos tienen piel de elefante.

LOS PARTIDOS POLITICOS

A.D.—Tiene conciencia de que en un régimen democrático no cabe gobernar, sin angustias, con 33% de votantes. Necesita una base parlamentaria. ¿Con quién aliarse? Copei resultó un "partido" muy exigente. Hacia la alianza con Copei parecían inclinarse Rómulo Btancourt, Gonzalo Barrios, Carlos Andrés Pérez y una parte de las bases.

Otra sección adeca, representada por el sector sindical, Paz Galarraga, Luis Beltrán Prieto y, tal vez, el propio Leoni, se ha inclinado a pretendientes mucho más complacientes: URD y FND.

Por eso fue tan esperada la Convención Nacional de AD, celebrada a mediados de septiembre. Paz Galarraga la había dispuesto a su placer. Betancourt creyó prudente no asistir. Por unanimidad fue elegido de la asamblea el Dr. Juan Pablo Pérez Alfonzo, que estaba ausente, dedicado —como Cincinato— a la soledad campestre de Los Chorros. Fueron reelegidos Luis Beltrán Prieto, como Presidente, y Paz Galarraga, como Secretario General del Partido.

Algunos se han asustado con el carácter revolucionario y socializante del nuevo programa.

Otros encuentran todavía más peligrosas algunas informaciones que se han filtrado de las memorias presentadas a la Convención. Delatan algo mucho más profundo y vital que las declaraciones públicas y oficiales. Delatan un viejo anhelo de AD de transformarse en el PRI de Venezuela. A muchos tienta América Latina el ejemplo de la "dictadura de partido", ensayada en México. Dictadura despiadada y por otra parte vinculada a una corrupción administrativa de proporciones gravísimas.

Según las supuestas informaciones... el Ministerio de Educación garantizó a los convencionalistas que los puntos claves de la educación están colocándose en manos de gente del partido. El Director de Nutrición advertía que deben evitarse repartos de comida, oficiales o privados (vg. Cháritas); pero aprueba que el partido reparta comida a los campesinos. Los sindicalistas quieren convertir la CTV en organismo único de sindicación y atacan implacablemente a la CUTV y a la nueva Confederación Autónoma, CODESA. Otros indicios de la vida cotidiana confirman las sospechas. En los liceos se excluye todo líder estudiantil que no sea de AD, sin exceptuar a copeyanos y uslaristas. Se ha realizado ya un acaparamiento casi perfecto de los puestos burocráticos. Con lamentable frecuencia se exige carnet de partido para obtener créditos, puestos burocráticos y aun puestos obreros.

Dudamos de que estas tácticas de acaparamiento sean aprobadas por los altos jefes y mucho menos por el señor Presidente. Pero existen en las bases y aun en ciertas más altas esferas. Dudamos también que sean eficaces para superar la grave crisis interna de AD y esa otra crisis de antipatía que rodea cada vez más al partido del Gobierno.

U.R.D.—En la nave de URD se ha sentado junto a Jóvito un hábil copiloto: Alirio Ugarte Pelayo. Si es o no autor de la depuración del partido de los filibusteros filocomunistas no nos toca decidir. Ugarte Pelayo es el artífice de la Amplia Base. Se dice que Acción Democrática comenzó por vetarlo como ministro; pero Alirio es político —sobre todas las cosas— y una de la cualidades del político es tener piel de elefante.

URD está dispuesto a pasar por todo. Jamás la hubiéramos creído capaz de tanta sumisión. Pero la malicia popular señala razones decisivas. Si AD se endeudó en la campaña electoral en más de tres millones de bolívares y todavía le quedan un millón setecientos mil bolívares en créditos bancarios por pagar, URD debe pasar apuros similares. Una caricatura sangrienta muestra a Jóvito agarrado por sus acreedores. Jóvito suplica: "Una semana más y habrá llegado el Gobierno de Amplia Base." Y los acreedores replican: "Eso mismo decías hace una semana."

Hay que pagar las deudas. Se repiten los compromisos de Punto Fijo. Dentro de un año URD pasará a la oposición, dicen algunos. Otros, más sagaces, opinan que no. Los ha deslumbrado el ejemplo de Copei, que conquistó electores desde el poder. Pero habría que imitarlo en la austeridad administrativa.

Jóvito y Alirio han soportado impasibles las expresiones satíricas de comunistas y filocomunistas. En cambio, se muestran sulfurados por las críticas de Copei.

También encontramos muy dudoso el éxito de URD ante las masas con el Gobierno de Amplia Base. La verdad es que las bases —no muy amplias— del partido comienzan a desertar, y lo peligroso sería que desertaran hacia el Frente Nacional de Oposición.

F.N.D.—Uslar ha sido más discreto, menos fácil y más exigente. Hasta última hora opinaba que Copei debía formar parte del Gobierno de Amplia Base. Tal vez porque no ignoraba que Copei habría de negarse.

VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

Con todo, sorprende en político tan avisado una determinación tan contradictoria con todo el fondo de su propaganda electoral. Son muchos los uslaristas desengañados a la manera de Manuel Osorio Calatrava. Son muchos los que han pasado de la idolatría al odio. ¿Ignora Uslar que los votos que arrancó al Copei eran protesta por su colaboración con AD? Pero sus razones ha de tener Uslar. Y es muy dudoso que puedan ser precisamente deudas de la campaña electoral. El tiempo dirá si padece de amnesia, de ofuscación o de ambición. O si tal vez opina que la política no tiene por qué ser lógica.

FRENTE NACIONAL DE OPOSICION.—No puede considerarse como un juego baladí, como un capricho de Larrazábal. Algo más profundo han pensado Maza Zabala, José Vicente Rangel, José Herrera Oropeza, Héctor Mujica, Américo Chacón y Rómulo Henríquez, hijo.

Larrazábal se ha ofrecido de jefe y coordinador. Larrazábal puede servir de pantalla. Larrazábal puede ser el hipnotizador de las masas en una contienda electoral parecida a la de Chile.

A simple vista se trata de cobijar a los izquierdistas, los urredistas descontentos, a los miristas y comunistas de la fracción pro-soviética. Pero los comunistas no improvisan. Ni se dejan llevar de emociones en política. ¿Qué consignas obedece Héctor Mujica? ¿Se trata de llevar un frente doble: el de la coexistencia pacífica y el de la violencia? ¿Estamos echando las bases de un Frente Popular socialista-comunista, como el de Allende en Chile? De ser así, el fracaso Allende puede provocar cambios de ruta y estrategia. Estaremos a la mira.

Resulta pintoresco comparar lo que en un mismo momento firma Héctor Mujica en Caracas y proclama Eduardo Gallegos Mancera en Pekín. El FNO declara:

“En cuanto a la violencia, ésta no hallaría jamás defensores en hombres que luchan por mejorar la vida y el destino de su pueblo... La lucha armada adquiere sentido y prolifera y se fortalece allí donde el poder político se ejerce con detrimento de la libertad... Nosotros estamos listos para librar nuestra lucha bajo el imperio de la Constitución nacional... El poder político se logra mediante el amplio y mayoritario respaldo de las masas populares... por la vía electoral, si el gobierno restaura y garantiza plenamente la Constitución y las libertades que ésta consagra, o por otros medios si las premisas anteriores no se cumplen.”

En cambio, Eduardo Gallegos Mancera declara en Pekín según información de “China Nueva”:

“La lucha armada es la principal forma de acción en Venezuela. Nuestro partido ha elegido definitivamente el camino de la violencia al habérsele cerrado toda posibilidad de triunfo en la legalidad... Nos han cerrado las vías legales para la liberación y tenemos que recurrir a las armas para continuar la lucha... Sólo con la pólvora se podrá obligar al imperialismo yanqui a que abandone Venezuela... Siguiendo la política de la “guerra lenta”, las fuerzas revolucionarias de Venezuela están concentrándose en el sistema de

guerrillas en las regiones rurales y la lucha armada en las ciudades... **DESDE LUEGO, MIENTRAS CONTINUAMOS EN LA LUCHA ARMADA NO RENUNCIAMOS A LA LUCHA POR LA VIA LEGAL EN NINGUNA FORMA;** por ejemplo, estamos haciendo una intensa campaña para lograr la libertad de los presos políticos...”

Hay, por lo tanto, un claro propósito de doble frente.

COPEI.—Muy delicada es la situación del Copei. Una cerrada campaña se ha desatado con el fin de eliminar a los copeyanos de toda suerte de puestos burocráticos y aun técnicos. Eso, a pesar de que su oposición reviste caracteres de moderación, que será difícil conservar.

Tal vez los dirigentes del partido tratan de aprovechar la oportunidad para depurar sus filas de adherentes interesados. Pero la persecución —en nuestro sistema de gobierno-providencia— puede mellar las filas de los poco convencidos.

Copei parece poco persuadido de la solidez de la unión en la Amplia Base. Rafael Caldera expresó:

“Tenemos la impresión de que la nueva coalición propuesta no será muy viable... Parece improbable que AD se comprometa a fondo con URD, pues AD parece comprender que el apoyo urredista quita más de lo que da... Y en cuanto al uslarismo, mantiene con AD una diferencia abismal y es difícil que se pongan de acuerdo cuando las conversaciones bajen de lo abstracto a lo concreto.”

Pero no puede olvidarse de que el común denominador, el aglutinante de los socios de la Amplia Base es el miedo al crecimiento de Copei.

La victoria de Frei en Chile ha confortado sin duda las filas del partido social cristiano, pero ha confirmado el temor de sus adversarios.

Muy delicada es la situación de Copei, claramente distanciado del Frente Nacional de Oposición y hostigado por la voracidad burocrática de la Amplia Base. Muy sabia ha de ser su política de oposición, muy activa su labor organizativa, muy sólida la formación ideológica de sus dirigentes, si del ostracismo forzado ha de salir robustecido como partido-solución del porvenir.

Herrera Campins ha precisado la postura espiritual del Copei en los presentes momentos:

“Copei no suscribirá pactos con ningún partido, aunque no rehuirá el diálogo con otras fuerzas democráticas. Con el FDP no se han realizado contactos oficiales... De acuerdo con nuestra línea, cuando se presente en el Congreso una medida que nos parezca inconveniente, la criticaremos, señalando al mismo tiempo la solución correcta, a nuestro juicio... Somos un partido fuera del Gobierno que ha adquirido conciencia de que va a ser gobierno en 1969, y tiene desde ya que dar serias demostraciones de tal...”

ESCARAMUZAS POLITICAS

LA DELINCUENCIA.—El presidente de Fedecámaras, Dr. Emilio Conde Jahn, se permitió expresar, al salir de Maiquetía para Estados Unidos, que “en

VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

Venezuela la única industria próspera es la delincuencia".

Se trataba, como declaró más tarde la propia Federación de Cámaras, de una expresión "informal". Pero traducía, sin duda, una impresión de las fuerzas vivas de la Nación, angustiadas por la perduración y, al parecer, aclimatación de la violencia.

Reaccionaron violentamente el ministro Egaña, la CTV, los sectores oficiales y su órgano "La República".

El propio ministro de Justicia, contestando a un documento entregado por AVI sobre los problemas de la juventud, protestó de que un diario caraqueño, muy serio, hubiera afirmado que los asesinatos pasan de 3.000 al año en Venezuela, cuando sólo llegan, afirmó el ministro, a 331, cifra alta, que debe inquietarnos, pero que dista mucho de la indicada.

LAS GUERRILLAS.—Se ha tratado de quitar relieve a los ensayos de guerrillas rurales. Sin embargo, a últimos de septiembre se confirma la agudización del problema en las montañas de Falcón. Y hay noticias oficiales y muy graves de las que merodean las montañas de Lara; unas y otras montañas, famosas en la historia de las guerrillas venezolanas. El propio gobernador de Lara confiesa que los guerrilleros han matado más de una docena de militares y ocho campesinos. Todo el mundo sabe la gravedad de los sucesos de El Guapo y las montañas de El Bachiller.

La escasa pero estrepitosa prensa comunista ha dado volumen a una investigación reclamada al Congreso por el diputado fedepista Ramón Echegaray sobre la muerte del licenciado Soto Rojas y su amigo Trino Barrios. Una subcomisión estudia el asunto con lentitud desesperante. Mientras tanto, se olvida el número de muertes, con frecuencia crueles, que perpetran los guerrilleros.

Las guerrillas están sustentadas, por ahora, de estudiantes y zagaletos. Pero resulta particularmente grave advertir que los campesinos —que hasta ayer les fueron hostiles— van cediendo en algunas partes por el terror.

La cuestión de las guerrillas va tomando proporciones serias. El propio Presidente Leoni, al dirigirse en Barquisimeto a las Fuerzas Armadas de Colaboración, acentuó en términos sorprendentes el deber "de combatir y aniquilar para siempre la acción subversiva que los enemigos de la nacionalidad realizan contra el derecho de los venezolanos de vivir en democracia con paz, con libertad".

REGLAMENTACION DE LA TV.—Fueron excesivos los aspavientos de cierto sector interesado en la publicidad ante las acusaciones del Consejo Venezolano del Niño y posteriormente del columnista de "El Nacional" Rodolfo José Cárdenas, sobre los peligros de una TV no reglamentada. Se habló de que se estaba incitando a una nacionalización de la TV.

El ministro de Comunicaciones, Ing. Lorenzo Azpúrua Marturet, acalló a los alarmados, poniendo las cosas en su punto. Venezuela no ha pensado —aunque lo pudiera hacer, como lo han hecho muchas naciones adelantadas— en colocar bajo el control del Estado la TV. Sólo se trata de reglamentar su uso. Y por ello

se ha adelantado un proyecto de Código de Ética que ha sido benévolamente acogido por la opinión pública.

LA BATALLA DEL MAÍZ.—El senador copeyano Dr. Edecio La Riva Araujo fue el principal protagonista de una batalla encarnizada en torno a un contrato de maíz importado en que intervinieron el BAP y el propio ministro del MAC, Dr. Alejandro Osorio.

El Dr. La Riva Araujo, presidente de la Comisión de Agricultura en la Cámara Alta, acusó a Hermógenes Hómez, director del BAP, y al ministro Osorio, de haber ocultado la verdad. La verdad era, según datos que decía poseer, que el BAP había cerrado contrato con la firma norteamericana Tost P. González Corporation. El ministro Osorio había desautorizado la operación y cerrado nuevo contrato con la firma mexicana Cunasupo. La Riva Araujo afirmaba que se había comprado maíz de calidad inferior con un sobreprecio superior a los diez millones de bolívares.

Causó la más penosa impresión que se tratara de silenciar a La Riva Araujo con triquiñuelas legales. El presidente del Senado, Luis B. Prieto, destituyó sorpresivamente al Dr. La Riva como presidente de la Comisión. "El Dr. La Riva, dijo el inefable Prieto, al iniciar investigaciones por su cuenta ha violado la Constitución y el reglamento interno de la Comisión Delegada".

Prieto solamente logró dar la impresión de miedo a la verdad. La Riva no ha callado. Tal vez hay atenuantes y explicaciones para sus acusaciones. Pero el Dr. Prieto tiene la culpa de que la decisión absolutoria que ha dictado la Comisión no haya convencido al público.

EL GANG DE LOS RANCHOS.—Ante la Comisión Delegada del Congreso Nacional denunció el arquitecto Antonio Cruz Fernández la existencia de un gang que, trafica con los ranchos, que especula con la miseria.

Se informa que al frente del gang está un profesional, de nombre Ochoa, que anualmente devenga cifras estimables en un millón de bolívares. Los ranchos se alquilan a Bs. 100 mensuales. El grupo de los especulados obra bajo el terror a un grupo de matones de barrio.

¿NASSERISMO?—Fue Paz Galarraga, con ocasión de la Convención Nacional de AD, el primero en asomar peligros de subversión. Esos rumores se repiten cada vez que hay Convención adeca. Producen un efecto saludable de cohesión por pánico.

Surgieron los rumores. El ministro tuvo que declarar que "actualmente no existen peligros de insurrecciones militares porque el Gobierno cuenta con la lealtad de la mayoría de las Fuerzas Armadas".

¿Eran, pues, rumores? ¿Era un recurso político para convencer a los convencionalistas de AD de la necesidad de constituir el llamado Gobierno de Amplia Base?

¿Existe nasserismo en las filas de nuestro Ejército? El asunto es muy grave y la información muy confusa.

LA UNIVERSIDAD.—De nuevo la Universidad —que en su actual actitud y estructura es ya un problema— nos ofrece dos gravísimas contingencias.

VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

Por informes de la prensa diaria se sabe que un ejército de 10.000 bachilleres no podrá entrar en la Universidad por falta de cupo. Desde hace años se pronosticaba este hecho, consecuencia lógica del crecimiento del Bachillerato.

El problema no es leve. Pero no se arregla con dejarle hacer al tiempo. Hay que arbitrar soluciones: nuevas universidades; diversificación y creación de nuevas carreras, principalmente técnicas. Y, sobre todo, creación de fuentes de trabajo, intelectual y manual.

Sabroso bocado para los estudiantes consagrados a la subversión. Bandera simpática para gritar consignas reivindicativas. Las reclamaciones ya se anuncian. Incluso se proyecta una gigantesca huelga estudiantil, promovida por los universitarios y apoyada por los liceos.

No menos grave es el problema económico. Se recibe la sensación de que el Gobierno quiere dejar en claro que existe un derroche de millones en nuestras universidades.

El ministro de Hacienda, Dr. Andrés Germán Otero, "con el lenguaje frío y descarnado de las cifras", estampó algunas verdades impresionantes.

En el lapso de 1948-1963 de cada diez estudiantes que iniciaron cursos en nuestras universidades, apenas se graduó uno.

Así resulta que cada alumno graduado cuesta a la nación: Bs. 600.000 en Agronomía; 440.000 en Ciencias; 70.000 en Ingeniería; 50.000 en Medicina; 25.000 en Derecho. Como contraste: un estudiante becado en el exterior cuesta 63.000 bolívares. Y concluye el ministro Otero: "El país no puede darse el lujo de graduar profesionales a semejante costo."

Por otra parte, es evidente que las Universidades han crecido vertiginosamente en alumnado y necesidades técnicas. El reclamo económico de los Rectores resulta patético y contundente.

VIDA INTERNACIONAL

DE GAULLE.—La noticia culminante de la segunda quincena de septiembre ha sido la visita del Presidente De Gaulle a Venezuela, como primera escala en su jira por el Continente suramericano.

De Gaulle, héroe militar y político desconcertante, fue acogido en Caracas con simpatía sincera. Hasta en los comunistas había una intención de aprovecharlo para profundizar antipatías contra el imperialismo yanqui.

Francia tiene aún hondo surco de simpatía en Venezuela. De Gaulle fue escuchado con sincero afecto. En un maratón de discursos y actos públicos demostró, en dos días agobiantes, un vigor de anciano guerrero.

No creemos que lograra mucho de Leoni para su plan del Tercer Frente, ni para su proyecto de convenio comercial preferente. Venezuela tenía que reprimirlo; por su parte, el comercio francés no interrumpe con Fidel Castro.

Pasó fugazmente dejando un ambiente de fiesta y regocijo, que costó al erario venezolano más de tres millones de bolívares. Esperamos que algo más que palabras quede, en el orden económico y cultural, de la visita del indiscutible héroe y discutido político francés.

En otro aspecto, Uruguay y Chile han aceptado la decisión de la OEA condenando a Fidel Castro. En cambio, México ha dado la nota de rebeldía, con grave detrimento para el prestigio de su gobierno monopartidista y promarxista.

VIDA ECONOMICA

El mes de agosto se abrió con una campaña de rumores sobre una nueva devaluación del bolívar. Muy pronto se acalló el rumor ante las afirmaciones y las cifras contundentes del ministro Otero.

Sin embargo, después de dos meses, ha sido necesaria nueva nota de Miraflores llamando severamente la atención contra el creciente éxodo de divisas al exterior.

—En la segunda quincena de agosto se instaló en la Cancillería la Comisión Interministerial encargada de estudiar la revisión del Tratado de reciprocidad comercial entre EE.UU. y Venezuela.

La **FORD MOTOR COMPANY** ha sido sorprendida en el incumplimiento de un grave compromiso: el de utilizar determinados materiales de fabricación nacional para el ensamblaje de sus autos. Con lo que lograba un simple armaje de autos traídos en cajas, librándose de los impuestos de importación de automóviles.

Tal vez el caso no es único. A pesar de agrias protestas de los interesados, el ministro Egaña ha tomado serias medidas en este y similares casos. Como es el de ciertas empresas extranjeras que llegan al país sin créditos. Los obtienen de la Banca nacional y montan pomposas empresas, evitando la entrada de divisas extranjeras.

El caso de la Ford se ha complicado con lamentables despidos de personal obrero, ahora en pleno litigio en Valencia.

CODESA

Se ha constituido en agosto la Confederación de Sindicatos Autónomos, CODESA, con las siguientes federaciones regionales: Distrito Federal y Estado Miranda, Aragua, Carabobo, Lara, Zulia, Mérida y Táchira. La nueva Confederación está afiliada a la Confederación Latino-Americana de Sindicatos Cristianos, CLASC, y a la Internacional Cristiana, CISC. Tiene por lema la independencia absoluta del influjo de los partidos políticos, de la ingerencia del Estado y de los patronos en el Sindicato.

El rápido crecimiento de CODESA ha suscitado recelos en la CTV, que ha comenzado a provocarle molestias desde el tinglado burocrático del Ministerio del Trabajo.